

El Correo de Guipúzcoa

DIARIO TRADICIONALISTA

FUENTERRABIA 14.

TELÉFONO NÚM. 274

Año VIII.

Sol desde las 7:00
a las 4:35

San Sebastián.-Miércoles 29 de Noviembre de 1905

Luna desde las 8,41 m.
a las 6:36.

Núm. 2.691

SECCIÓN RELIGIOSA

Nra. Señora de la Correa (Palermo) Stos. Saturnino, ob. y mr., Iluminada, y g., Filomena, mr., y el Bto. Jacobo de Benafacta, ob. y conf., O. P.

En San Vicente

Con el mismo esplendor que en años anteriores comenzó ayer en esta parroquia, la solemnisísima novena que las Hijas de María dedican a su excelentísima Patrona, en el misterio de su Concepción Inmaculada.

El altar adornado con exquisito gusto y con algunos detalles omitidos en pasados años, presentaba un magnífico golpe de vista.

A las cinco y cuarto de la tarde se recó el Santo Rosario; a continuación se expuso el Santísimo, a cuya presencia se hizo la meditación correspondiente al primer día y se entonaron hermosos cánticos.

El R. P. Real de la benemérita Compañía de Jesús, conocido ya en esta ciudad por su oratoria, a pesar del poco tiempo que en esta novena lleva, ocupó la sagrada cátedra desarrollando el tema que ha de servir de fundamento a todas las oraciones que se sucedan durante los ocho días restantes.

Hizo ver en su hermoso exordio, los dos polos a cuyo alrededor gira el orden sobrenatural; la caída del hombre en los albores de la creación y la redención del humano linaje en el Génesis.

Consideró en la proposición el significado de las palabras «elevación al orden sobrenatural», estudiando primeramente el hombre en el estado de su naturaleza pura con todos sus adherentes, a saber, su origen, su fin propio, los medios conducentes y proporcionados a su fidelidad; analizó a continuación la esencia del orden sobrenatural, con los dones a él correspondientes.

Como la materia aunque hermosa y con claridad tratada, no fuese asequible en algunos de sus puntos a alguna parte del numeroso auditorio que con gran atención seguía al elocuente orador, la aclaró con algunas comparaciones que ayudaron a comprender la obra que realizó Dios al elevar al hombre al estado sobrenatural.

Un bello «Tantum Ergo» cantado por los congregantes y la bendición del Santísimo dieron fin al primer ejercicio de tan solemne novena.

Sermón en francés

El viernes 1.º de Diciembre a las cuatro de la tarde predicará en francés, en la capilla de las Religiosas de Notre Dame, en Ategorrieta, el Reverendo P. Janquizar, Religioso Dominicano y Cuaresmal de la iglesia Notre Dame, de París.

Dada la fama de orador sagrado justamente adquirida por el sabio Dominicano, no es de extrañar los grandes deseos que hay por oírle en esta ciudad.

Una protesta

Excmo. y Ilmo. señor Obispo de Vitoria.

Excmo. señor:

Los católicos que suscriben, sin distinción de opiniones políticas, condecoran la conducta ineludible del periódico «La...»; por haber publicado repetidas veces informaciones que no se ajustan a la verdad ni a la caridad cristiana, al couparse de las últimas elecciones municipales; llegando hasta afirmar que en esta villa ha sido derrotada la causa de Jesucristo.

Desde que se inició la presente lucha electoral, hemos seguido todos los acontecimientos de esa lucha, mirando ante todo con amor los intereses de la Religión; y hemos cumplido con el principio de la integridad católica, trabajando para derrojar la candidatura liberal, e impidiendo, por tanto, volviera a ocupar la Alcaldía la misma persona que en las elecciones pasadas nos obligó a formar la coalición católica, por elementos tan católicos, hoy como hace dos años.

Lamentamos que algunos pocos católicos, por opiniones políticas, hayan pretendido romper la unión de los católicos azerbaijanos, sin el consentimiento general de los demás, y sin reparar en su obsecración que la parte de un organismo no puede ni tiene derecho a destruir ni debilitar el organismo entero, so pretexto de conseguir una parte en integristas oficiales, dando y quitando patentes de catolicismo, cuando no representa en realidad, más que una pequeña parte del organismo de la coalición católica local.

Los verdaderos intereses de la causa católica, y la justa defensa de nuestro honor de católicos sinceros; nos imponen la desagradable obligación de protestar en todas sus partes del lenguaje procoz y agresivo del órgano integrista, contra los católi-

cos de Azpeitia, llevando el desahogo de las pasiones políticas, hasta el extremo de criticar los actos de varios caballeros, intachables católicos y especialmente del muy digno y celoso alcalde señor Fort, sin respetar siquiera el estado delicado de su grave enfermedad.

Azpeitia 20 de Noviembre de 1905. Juan Clemente, alcalde en funciones, Fructuoso Elorza, segundo teniente alcalde, Galo Barrena, tercer teniente alcalde, Ignacio Orbegozo, síndico, José Ignacio Aspiazú, Cristóbal Gogorza, Ignacio Bereciartua, concejales, Ignacio Astigarraga, Juan María Acilona, José María Aguirre, Anastasio Beloki, Elías Azpiroz, concejales electos, José María de Aizpuru, secretario, Juan B. Acilona, abogado, Julián Elorza, abogado, Ramón de Nazabal, farmacéutico, José Echeverría, Cruz M. Echeverría, Salvador Bengoechea, Remigio Eguiguren, Baltasar Barrena, Ignacio F. de Elizagaray, Gregorio Lizurum, José Manuel Gurruchaga, José Zubimendi, Juan José Garmendia, Isidro Otriozola, José Ignacio Gurruchaga, Francisco Aranguren, José Agustín Echeburúa, Luis Otriozola, Pedro Larrañaga, Tiburcio Legorburu, Andrés Arregui, José Urbistondo, Ignacio Urbistondo, Manuel M. Otriozola, Ignacio Beláustegui, José Ignacio Aizpuru, Esteban Arregui, Antonio Araquistain, Eusebio Arrutia, José M. Arruti, Demetrio Arruti, Bernabé Oyarzabal, Calisto Sasieta, Anastasio Baristain, Vicente Jugo, Saturnino Eguiguren, Bernardo Luengü, Lázaro Fernández, Víctor Laidalga, Juan Aguirre, Baltasar Astigarraga, Benito Benito, José Guridi, Manuel Olazábal, Angil Gabildondo, Francisco Embil, Nicolás Castilla, Lázaro Nazabal, Bonifacio Nazabal, Valentín Gorriti, Epifanio Fernández.

Eugenio Aramendi, Ignacio Aramendi, Bonifacio Iturriz, Pedro Azpiroz, Félix Olazola, José Echeverría, Juan Azpeitia, José Aguirre, Venancio Mendía, Pedro Orbegozo, Raimundo Orbegozo, Venancio Izaguirre, Ignacio Aguirre, Basilio Amilibia, Pío Gogorza, Prudencio Astigarraga, Pedro Oñden, José María Elías, Marcelino Echeverría, Tomás Guridi, José Lopetegui, Estanislao Costa, José M. Aspiazú, Cosme Damián Cortaberría, José María de Aspiazú, Félix Barrena, Marcelino Vidurreta, Juan Ignacio Arísti, José Domingo Amiano, Martín Garmendia, José Miguel Ichaso, Pedro Echezarreta, José María Echezarreta, José Miguel Vidurreta, José Ignacio Arana, Celestino Oyarzabal, José Domingo Echeverría, Ignacio Aizpuru, Vicente Echeverría, Fermín Irujo, Fernando, Francisco Oyarzabal, José M. Frasti, José M. Arruti, Carlos Aguirre, Francisco Azcoitia, Juan Ignacio Errasti, Manuel M. Echeverría, Juan Cruz Goenaga, José Ignacio Aizpuru, Eugenio Iturriz, Francisco Olazabal, José Aramendi, Vicente Cendoya, Modesto Azpeitia, José Unanue.

(Siguen las firmas.)

PROTESTAMOS

El CORREO DE GUIPÚZCOA se honra haciendo propias las siguientes palabras de su colega de Barcelona «El Correo Catalán».

«Al publicar en nuestro número anterior la relación de los sucesos desarrollados durante la triste noche del sábado, no hicimos comentario alguno por carecer de todos los datos necesarios para realizarlo con acierto.

Hoy que toda la prensa local ha hablado y es ya del dominio público el acto inaplicable, nuestro deber es protestar contra la algarada militar, que más que una contestación a agravios supuestos ó reales, parecía el asalto de una plaza en plena guerra.

Protestamos, pues, contra la algarada militar del sábado último, como protestamos contra las colisiones ocurridas en el anterior, tenga quien quiera la culpa.

Nadie puede ni debe tomarse la justicia por su mano, pues en este caso toma carácter de venganza.

GRAN CASINO

Mañana jueves

Representación Suzanne Després

El viernes 1.º

CONCIERTO MIECIO HORSZOWSKY

La ley está por encima de todos, militares y paisanos, y los que se oían agravados a la ley deben acudir demandando justicia.

Un pueblo culto no puede presentarse sin honor ni protesta al allanamiento de moradas, el asalto por los balcones y el destrozo de cuanto encuentran a su paso.

En nombre, pues, de España, a la que amamos con todos los entusiasmos del corazón, y en nombre de Cataluña, a la que amamos como se ama el suelo en que se ha nacido, protestamos solemnemente contra los hechos mencionados.

El Manifiesto de la Liga Regionalista

Traducimos de «La Veu» del 17:

«La Liga Regionalista no tiene necesidad de repetir lo que orea y lo que reclama. Reunidos en ella existen multitud de catalanes llenos de amor a Cataluña, convencidos de sus derechos y de la necesidad de su reconocimiento para el desarrollo de su futura vida que han conservado constantemente la fe en la posibilidad de ver realizadas sus patrióticas aspiraciones dentro del Estado español. Con la bandera bien alta han luchado siempre ganando muchas veces y una espléndida manifestación de la voluntad de Barcelona demostró hace quince días la confianza que en sus hombres y en sus procedimientos de dignidad y de legalidad tiene la opinión de la gran capital catalana.

Una política incomprensible parece empeñarse en contraer nuestra obra de paz y de cultura. A la lucha legal de los pueblos civilizados se oponen procedimientos de violencia: y el Gobierno y sus delegados, obligados primero que nadie a ayudarnos en nuestra patriótica empresa, esperan ahora a la opinión catalana con complicidades vergonzosas, después de haber dado por muertas nuestras aspiraciones y por indignas de atención nuestras quejas, cuando los ánimos estaban tranquilos.

No queremos saber a donde se quiere llegar con esta política, pero es preciso decir que gran parte de la opinión la acusa de querer convertir en separatista, las aspiraciones catalanistas pensando así ahogarlas violentamente.

Si no es así, lo pareo.

El separatismo tiene su foco en los centros ministeriales y la Liga Regionalista tiene el deber de denunciarlo.

Pero si es que se quiere repetir en Cataluña el caso criminal y vergonzoso de Cuba, entregada a extranjero por no darle la autonomía legalmente demandada; si es que se quiere seguir francamente una política de repulsión y de violencia; si es que se quiere desautorizar ante sus conciudadanos a los elementos catalanistas que conservan aún la fe en la posibilidad de salvar a Cataluña, dentro de España, la Liga Regionalista no lo consentirá sin reclamar toda responsabilidad delante de los catalanes, de todos los españoles y de Europa entera.

Si prosperase la obra funesta para Cataluña y para España, que malvadamente se prepara, la Liga Regionalista, fiel siempre a sus ideas, vería frías sus obras, pero con la conciencia tranquila, después de haber cumplido con su deber dignamente y con patriotismo.

Los criminales contra la Patria y contra la humanidad, serán los que teniendo en sus manos la salvación de todos no saben aprovecharla por ineptitud ó por malicia.

Barcelona 26 de Noviembre 1905. El presidente, Alberto Rusinol.—Vicepresidente primero, Raimundo Abadal. (Siguen las firmas.)

La importante sociedad Ateneo Tradicionalista ha enviado los siguientes telegramas:

«Barrio y Mier.—Madrid.

«Ateneo Tradicionalista protesta indignado salvajada anoche presidida gobernador perpetrada acuerdo republicanos.»

«Mella.—Diputado á Cortes.—Madrid,

Ateneo Tradicionalista indignado salvajada protesta energicamente y espera levantará voz defensa sanos principios regionalistas pidiendo castigo culpables saqueadores al grito guerra, Cataluña.»

Efemérides Carlistas

1873.—Toma de Laguardia, Alava.

DE SOCIEDAD

Acompañando a su hijo Luis por la enfermedad que padece éste y del que días pasados nos ocupábamos, ha tenido que partir para Oñate, el ilustrado profesor de las escuelas públicas don Sandalio Ezeurdia.

Desearíamos que el paciente recobre pronto su completo estado de salud. Se halla retirado el señor don Faustino Aramburu, presbítero de esta ciudad y notario eclesiástico.

En la parroquia del Antiguo se están haciendo los preparativos consiguientes con motivo de la boda del duque de Arion con la señorita de San Bernardo.

El sábado, D. m. se verificará en Oñate la boda de la señorita de Larrañaga con el joven abogado don José Zuzola, hijo de nuestro inolvidable amigo don Pedro (q. s. g. h.)

Mil felicidades.

Han salido para Burdeos los marqueses de Vessolla.

Ayer tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo el señor González del Valle.

Ayer a las siete de la mañana falleció en esta ciudad la señora doña María Andrés Zubillaga y Nazabal, viuda de Zala, después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

Enviarnos a su apreciable familia nuestro sentido pésame y rogamos a nuestros lectores encomiendan a Dios el alma de la finada.

Las funerales se celebrarán hoy a las diez de la mañana en la iglesia del Buen Pastor y acto seguido la conducción del cadáver al cementerio.

KARRIKA.

El General D. Pedro de Balanzategui

El valeroso y preclaro protomártir de Carlos VII muerto en el pueblo de Vitoria del antiguo Reino de León el 6 de Agosto de 1869 año en el que se inició el primer levantamiento de la última epopeya carlista, nació a la vida en esta nobilísima Provincia de Guipúzcoa y su encantadora villa de Zarautz.

Inclinado por su ardoroso y bélico temperamento a la carrera de las armas llegó a ser un brillantísimo oficial y jefe del Ejército Español en el cual se hizo señalar siempre por su espíritu de disciplina, arrojo y dotes organizadoras, dando en cierta ocasión una prueba visible de su celo por la ordenanza y fidelidad al juramento prestado a la bandera, puesto que sublevado su regimiento en una de las frecuentes algaradas de nuestros militares durante el funesto reinado de D. Isabel, fué el único oficial que se atrevió a dar un paso al frente en son de protesta exponiéndose a ser preso y fusilado.

Impresionado profundamente por tamaños actos de rebeldía en cuyo fondo llegaba a penetrar el espíritu observador un principio de aversión y afán desmedido de soapar crímenes y entorpecidos a costa de la patria oprimida, solicitó la licencia absoluta para fijar su residencia en la Capital de D. Urrea de donde era natural su digna y virtuosísima compañera D. Eusebia de Escobar oriunda de prestigiosas, ricas y linajudas familias, cristiana dama de tristes recuerdos, que años antes ligó su destino y suerte a la del Varón Valiente y Caballero cuya memoria quedó grabada para siempre en los anales de la sublime historia carlista.

Pronto se hizo amar y querer de los nobilísimos leoneses donde se creó un prestigio real y sólido que aún perdura allí en cuyo Concejo llegó a ser su prestigioso, recto y celosísimo presidente, haciendo prodigios de rectísima administración que arrancó plácemes de aprobación a sus mismos adversarios políticos de todas las camadas y procedencias.

Siendo alcalde de la ciudad de León llegó allí de visita la desventurada señora que en el largo periodo de 36 años llevó en sus sienes la Corona española, hasta que como Saturno a sus hijos cayera maltrecha y destruida por la impía revolución Septembrina, continuación de la del año 1833 en que hubo de ser enaltecida por los sayones políticos de esta desgaciada patria nuestra.

Habiendo acompañado en esta regia expedición a su soberana el general O'Donnell, a la sazón presidente del Consejo de ministros y ministro de la Guerra a la vez, y a cuyas órdenes había servido en la milicia el general Balanzategui, por más instancias que reina y ministro le hicieron no dieron resultado alguno sobre su firme y deliberado propósito de servir en lo sucesivo al régimen liberal del que ni tampoco pasó por recibir merecida alguna, según es costumbre en casos parecidos con todas las insistencias y ruegos que repetidamente se le hicieron; y una de tantas, la maread de oficial del ejército por gracia a favor de su único hijo y heredero en la desgracia, el señor don Rafael de Balanzategui, quien habiendo perdido por la Causa a sus padres, desde el momento que el fusilamiento de su padre, sin formación previa de la causa, ni aun por el procedimiento sumarísimo, dió margen a que la madre padeciera también tribulaciones acerbas y necesidad cruentas con el desprecio de quienes le adularon en el periodo próspero de la vida, hoy se va precisado a matar el hambre con otros seis miembros de su familia desempeñando el modestísimo destino de telegrafista en una estación anupal, aborrecido de los liberales y blazaitar-separatistas triunfantes con toda su honradez y suma competencia porque le ven perseverar sin vacilaciones en el ideal político de su aventurera vida.

Profundamente impresionado por las horribles profanaciones subiguientes inmediatamente a la «golosa» revolución septembrina, ofreció su espada al Príncipe magnánimo, firme y consecuente que tiene con solemne solemnidad prometido a morir ó triunfar de todos los enemigos de la Fé y del Derecho, amantados en los pechos de la perfidia masonería liberalosa; mereciendo que su Rey le designase como comandante general de la provincia de León para el próximo levantamiento, en armas que ya estaba determinado, y que se inició el verano del antes nominado año 1869, movimiento que fracasó apenas iniciado y concluyó con el ineficaz fusilamiento de nuestro heroico biografiado, a quien se le asesinó a las tres horas de haber caído prisionero en manos de un jefe de la guardia civil, instrumento dutil del que a la sazón era presidente y ministro de la Guerra el general don Juan Prim, que el año inmediato en los últimos días del año, fué acerbillo de balines en medio de las calles de Madrid y dentro de su mismo coche yendo al Congreso al palacio de Buenavista, donde está instalado el ministerio del ramo de Guerra, muriendo al poco tiempo.

La admirable serenidad de este bravo bizarro y cristiano general carlista, hubieron de admirar sus mismos enemigos viéndole marchar con paso firme al punto fijado para la ejecución, junto a las tapias del cementerio, donde recibió cristiana sepultura llevando, agarrado entre sus manos un escopulario de la generalísima de los ejércitos carlistas; despojándose de un gabán con el encargo de que se le dieran a un pobre, entero como le tenía sin ser acerbillo y roto por las balas, dando una moneda de cinco pesetas a los embargados de matarle; haciendo advertir al jefe del centro y fuera de España, con pulso firme y claridad sorprendente, revelando un temple de ánimo muy superior a las fuerzas humanas, únicamente propio de los Mártires cristianos templados en el yunque de la fé, con la esperanza en el pecho y la caridad en Dios N. S. en el corazón. Llegó este héroe cristiano a dominarse hasta de los primeros movimientos, de los cuales es tan difícil sustraerse al ser propios del mismo instinto sensitivo y animal que se sus trae de la razón.

Con más que sobrados méritos por

lo tanto le rinde Carlos VII el culto de la primacía entre sus grandes héroes al haberle puesto el primero en un cuadro precioso de honor al óleo que decora uno de los salones regios del Palacio de Lorandá.

Hace precisamente unos tres años que sus restos mortales fueron trasladados desde el cementerio de Valverde a la iglesia parroquial de Zembrano, donde reposan junto a los de su digna consorte Señora del lugar y patrona del templo, esperando la gloriosa resurrección de los muertos, como el malogrado Balanzategui, de los que se duermen en el Señor.

Entonen mis cristianos lectores una oración por el peripetuo descanso de quien selló su lealtad derramando toda su sangre en aras de la bendita Bandera P. y R. mantenida enhiesta sin desmayos ni vacilaciones por el Príncipe antilberal y antimasonónico desterrado de su patria por la revolución.

FRAY VERITAS.

Maxima del día

Vigilad y orad, porque la muerte viene cuando menos lo pensemos.

Por los Fueros

Nuestro querido compañero de Pamplona, cuyas bondades con nosotros nunca agradeceremos bastante, nos dedica el siguiente fraternal y entusiasta artículo:

«Prensa Carlista

UN GRAN PERIÓDICO

Nuestro querido compañero El Correo de Guipúzcoa va a entrar en una nueva época de su publicación, que, sin duda, será de prosperidad y gran propaganda, a juzgar por los preparativos.

Convenidos los carlistas guipuzcoanos de que para hacer un gran periódico es factor importantísimo el mucho dinero, piensan fundar una sociedad anónima con un capital de cien mil pesetas, para la propaganda del bien escrito colega de San Sebastián.

Al efecto, El Correo de Guipúzcoa ha reproducido en sus columnas una circular que el jefe Delegado dirige a los carlistas guipuzcoanos.

Copia la circular que conocen y añaden:

«Muy bien nos parece el camino emprendido por nuestro querido colega de San Sebastián. Con las excelentes plumas que tiene, y el fuerte capital con que contará en breve además de la buena imprenta con motor eléctrico que ya posee, será EL CORREO DE GUIPÚZCOA un verdadero foco de propaganda carlista en el país.

Anticipadamente le enviamos nuestra enhorabuena.»

Con singular complacencia la recibimos, esperando merecer el aplauso de «El Mensajero Navarro» por inspirarnos en su lealtad, genuinamente navarra.

Si hemos de tener prensa carlista ha de ser sacrificándonos todos, al principio.

Ahora que se trata de ahogar la voz de las legítimas reivindicaciones nacionales, es preciso demostrar que somos los de siempre, los defensores del Altar, del Trono y de la España Foral.

En el primer aniversario

De un manifiesto a los electores del distrito de San Sebastián en general y a los trabajadores en particular, fechado el 7 de Septiembre último, tomamos lo siguiente:

«La Liga Foral Autonomista

y siéndonos a lo que respecta a la localidad, no nos despidiremos sin que hayamos sentido nuestro juicio, no sobre las discusiones electorales sostenidas por la Prensa donostiarra con motivo de la presentación de candidaturas, sino en lo referente a «La Liga Foral Autonomista».

No se nos habrá olvidado la algarada promovida en San Sebastián hace cerca de un año por los magnates del caciquismo guipuzcoano, tomando por base la ley votada por el gobierno conservador referente a los alcóholes, cuya ley, al decir de aquéllos, era la negación rotunda del concierto económico establecido con las Vascongadas. Pues bien; tras de aquella algarada; tras de aquellos discursos furibundos de los Machibarrrena, etcétera; tras de aquellas dimisiones del gobernador civil de la provincia y del entonces alcalde señor Elósegui, aunque la de éste fué en xtre-